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COVID-19 Mesa-redonda abordou desafios à atividade, impostos pela crise do coronavírus

RETOMADA DO SETOR TURÍSTICO
É TEMA DE DEBATE ONLINE

RAUL AGUILAR

A retomada do setor turís-
tico e os impactos em toda
sua cadeia produtiva – e de
suporte aeroviário – foram
os temas do Conecta de on-
tem, mesa-redonda organi-
zada pelo Grupo A TARDE e
transmitida ao vivo no canal
A TARDE TV Vídeos, na pla-
taforma digital YouTube.

Conduzido pelo jornalista
Osvaldo Lyra, o evento con-
tou com a participação do
secretário de Cultura e Tu-
rismo de Salvador, Pablo
Barrozo, do diretor-presi-
dente da Concessionária Ae-
roporto Salvador Bahia, Jú-
lio Ribas, e do diretor geral
do Centro de Convenções de
Salvador, Ludovic Moullin.

Pablo Barrozo começou a
conversa revelando que na
próxima semana será inau-
gurado o Centro de Recupe-
ração do Turismo –, segundo
ele, um escritório destinado
ao atendimento, oferta de
serviço e espaço de trabalho
para profissionais formais e
informais do turismo.

“Para aqueles que ficaram
sem condições de pagar o
aluguel, teremos um espaço
de coworking. Teremos pos-
tos do Banco do Brasil, San-
tander, Banco do Nordeste,
para facilitar o acesso ao cré-
dito, intermediar o encontro
do agente de turismo ao
banco de fomento. Teremos
um posto da Sefaz [Secre-
taria da Fazenda] e da Sedur
[Desenvolvimento e Urba-
nismo] para que o trabalha-
dor possa montar e regula-
rizar sua atividade”, disse.

O presidente da Conces-
sionária Aeroporto de Sal-
vador, Júlio Ribas, lembrou
que os piores meses para o
setor, desde o início da pan-
demia do novo coronavírus,
foram abril e maio, em que
aeroportos reduziram
“drasticamente” a capacida-
de de operação. De acordo
com ele, desde junho “no-

ta-se uma recuperação gra-
dual do setor aeroportuário,
a partir de uma retomada
dos voos domésticos”.

Em julho, o Aeroporto de
Salvador conseguiu execu-
tar 20% de sua capacidade.
“Como turista, eu escolheria
o destino de sol e mar. Um
local seguro, ao ar livre para
fazer turismo. Salvador é o
primeiro destino de água
quente vindo do sul do país.
A missão do aeroporto é es-
tar pronto, e estamos pre-

parados. Salvador tem tudo
para ser um dos pioneiros
na retomada do turismo e
das atividades de viagens”.

Recém-inaugurado, o
Centro de Convenções de
Salvador, sob gestão da GL
Eventos, foi um dos mais im-
pactados pela pandemia da
Covid-19. Diante da impos-
sibilidade de realização de
eventos presenciais, o dire-
tor-geral do centro afirmou
que, na base do “diálogo”
com os clientes, conseguiu
evitar a maior parte dos can-
celamentos.

Reinvenção
“Acreditamos que o turismo
e os eventos vão crescer. Não
tivemos muitos cancela-
mentos. Nós ajudamos nos-
sos clientes, trabalhamos
em conjunto tentando re-
marcar os eventos para os
próximos meses e anos. So-
fremos um pouco, pois es-
távamos no início da ope-
ração”, disse Moullin, dando
como exemplo o Congresso
do Algodão, que costuma

A prefeitura de
Salvador vai
lançar um selo
de certificação
internacional
para hotéis,
bares e agentes
de turismo

Raphaël Müller / Ag. A TARDE

Encontro virtual mediado pelo jornalista Osvaldo Lyra foi ao ar, ao vivo, no canal A TARDE TV (YouTube)

reunir cerca de cinco mil
pessoas, adiado para 2021.

“A pandemia ajudou a
criar uma solução mista pa-
ra realização dos eventos.
Vamos incluir um pouco
mais de digital nos eventos
físicos. Não vejo o digital co-
mo ameaça, é o inverso, um
acelerador. Vai ajudar a di-
vulgar e fazer crescer os nos-
sos eventos. Obrigou a nos
reinventarmos e utilizar-
mos novas tecnologias”.

Júlio Ribas disse que, du-
rante o período de redução
nos voos foram promovidas
melhorias e adequações no
terminal. O problema de in-
filtração na pista principal,
utilizada principalmente
para voos internacionais, e
queestãosuspensos, foicon-
sertada e o aeroporto criou
um sistema para “contagem
e monitoramento das pes-
soas no banheiro, com alerta
para aglomeração”.

Ribas disse também que o
Aeroporto de Salvador foi
um dos três equipamentos
escolhidos para um projeto

piloto de identificação facial
para realização do check-in,
pela Agência Nacional de
Aviação Civil (Anac), e que
isso deve reduzir filas e agi-
lizar o embarque dos pas-
sageiros com segurança.

“O aeroporto de Salvador
já tinha o prêmio de mais
sustentável do país. O prê-
mio é da cidade, e do estado
da Bahia. Isso mostra a qua-
lidade”, disse Ribas.

Outra boa notícia é que a
prefeitura de Salvador vai
lançar um selo de certifica-
ção internacional para ba-
res, hotéis e agentes de tu-
rismo que seguirem proto-
colos de segurança sanitária
e de qualidade na prestação
de serviço, informou o se-
cretário Pablo Barrozo.

E criar um “marketplace”
– mercado virtual no qual
empresários e trabalhado-
res da cultura e turismo po-
derão oferecer serviços e
produtos de forma gratuita,
“ampliando o alcance e vi-
sibilidade para todo o país,
disse ele.

JBS é excluída
de carteira de
investimentos
bilionária

DA REDAÇÃO

A JBS foi retirada da carteira
de investimentos vendida
pela finlandesa Nordea As-
set Management, que con-
trola um fundo de 230 bi-
lhões de euros (R$ 1,4 tri-
lhão). O motivo da decisão
está ligado à falta de com-
promisso com a sustentabi-
lidade por parte da empresa
brasileira, considerada co-
mo a maior processadora de
carne do mundo.

O jornal britânico ‘The
Guardian’ afirmou que a
Nordea havia batido o mar-
teloquantoàexclusãodaJBS
dos ativos vendidos há cerca
de um mês. O anúncio foi
feito pelo chefe de investi-
mentosdogrupofinanceiro,
Eric Pedersen.

“A exclusão da JBS é bas-
tante dramática para nós
porque é de todos os nossos
fundos, não apenas dos ro-
tulados como ESG (ambien-
tais, sociais e governamen-
tais)”, explicou Pedersen so-
bre a classificação, usada pa-
ra avaliar a sustentabilidade
da empresa e os impactos
sociais para investidores.

De acordo com o chefe de
investimentos, cerca de um
terço dos investimentos
vendidos pela Nordea cor-
responde a ESG. Além disso,
a finlandesa já havia sus-
pendido a compra de títulos
do governo brasileiro após o
início da crise sobre o des-
matamento na Amazônia.

Outros fatores que in-
fluenciaram na retirada da
gigante da carne foram os
escândalos de corrupção en-
volvendo a empresa e a atual
resposta da JBS à pandemia
do coronavírus.

Em nota, a empresa bra-
sileira se posicionou sobre a
exclusão e lamentou não ter
sido procurada pela Nordea
sobre suas ações.

“A JBS também está total-
mente comprometida com a
erradicação do desmata-
mentoemtodasuacadeiade
fornecimento e foi uma das
primeiras do setor a investir
em políticas e tecnologia pa-
ra combater, desencorajar e
eliminar o desmatamento
na região da Amazônia”, in-
formou a JBS em nota.

Cooperativa de Tancredo
Neves colhe safra recorde

Investimentos
vão fomentar
economia, diz
secretário

DA REDAÇÃO

O termo de viabilidade de
localização (TVL), documen-
to que atesta a viabilidade de
uma ou mais atividades eco-
nômicas, poderá ser paga
em parcela única. O anúncio
foi feito pelo prefeito de Sal-
vador, ACM Neto. Até então,
o TVL era pago em duas par-
celas: uma na abertura do
pedido e outra na finaliza-
ção da análise.

Entre outras coisas, Neto
anunciou a prorrogação dos
incentivos fiscais da Outor-
ga Onerosa, com a extensão
do prazo de início de obras
de 31 de dezembro deste ano
para 30 de junho de 2021.

Para o secretário munici-
pal de Desenvolvimento e
Urbanismo de Salvador (Se-
dur), Sérgio Guanabara, a re-
tomada da atividade econô-
mica na capital vai privile-
giar diversos setores.

“São dois eixos: obras de
investimentos público-pri-
vados e o eixo da melhoria
do ambiente de negócios. O
prefeito ainda vai anunciar
algumas medidas de natu-
reza fiscal, questões que en-
volvem IPTU. Este conjunto
alto de investimento (R$ 5
bilhões) vai dar nova cara à

nossa economia”, afirmou
em entrevista ao programa
Isso é Bahia, na rádio A TAR-
DE FM, ontem.

Quando questionado so-
bre as obras na cidade, que
foram incluídas no plano de
retomada da economia, mas
que já estavam previstas, o
secretário ponderou.

“De fato, eram obras que
estavamprevistas.Algumas,
outras não. Mas também te-
ve anúncio de extensão des-
tas obras, diante da pressão
no caixa que havia por parte
da pandemia. São obras que,
agora, ele [prefeito] decidiu
restabelecer e manter o in-
vestimento que já tinha fei-
to desde o Salvador 360”.

Guanabara ainda falou
sobre o empenho da prefei-
tura no combate à crise.

“A pandemia atingiu o es-
forço adicional do municí-
pio de fazer frente a estas
despesas. São despesas
enormes, inesperadas. Além
disso, teve a retração da nos-
sareceita.Estacombinaçãoé
algo bombástico: perder re-
ceita e, ao mesmo tempo, ter
uma pressão em gastos na
área de saúde pública”.

Decisões unilaterais
Neste período de retomada
das atividades econômicas
em Salvador, alguns empre-
sários criticaram a postura
unilateral adotada pela pre-

feitura na tomada de deci-
sões, sem diálogo com o se-
tor. O secretário até chegou
a discordar, mas acabou re-
conhecendo, nas entreli-
nhas, algumas medidas im-
positivas.

“É um DNA nosso dialogar
com o empresariado. Sem-
pre foi assim, e não será di-
ferente. Evidentemente,
que, durante a pandemia, há
medidas que você tem que
tomar e não aguardar ouvir
muitas pessoas. Esta obriga-
ção é de quem está no poder
público. A gente elege um
governante na confiança
que ele vai tomar decisões
por nós, e que estas decisões
serão as mais corretas”.
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O titular da Sedur, Sérgio Guanabara, entrevistado ontem na rádio A TARDE FM

MIRIAM HERMES

A pandemia não parou a
produção da Cooperativa de
Produtores Rurais de Presi-
dente Tancredo Neves (Co-
opatan). Na contramão de
outras atividades, em junho
eles colheram 330 toneladas
de alimentos, o triplo da pro-
dução do mesmo mês em
2019 – e, no primeiro semes-
tre de 2020, tiveram um fa-
turamento recorde, supe-
rior a R$ 9 milhões.

Para os próximos meses, a
meta é estabilizar-se no pa-
tamar alcançado, visando
um crescimento anual entre
60% e 70% em comparação
com o ano passado, de acor-
do com o presidente da co-
operativa, Juscelino Mace-
do. Este ano, os cerca de 350
cooperados e suas famílias
comemoram 20 anos da ins-
tituição, que desde o em-
brião conta com apoio de di-
versas iniciativas que fo-
mentam a autonomia dos
trabalhadores através da or-
ganização e da busca pela
capacitação profissional.

Sobre a produção ter au-
mentado no período, o pre-
sidente destacou que, logo
no início da pandemia, em
março, foi feito acordo com
compradores [grandes re-
des varejistas] para garantir
a continuidade das entre-
gas. As vendas permanecem
através dos canais de comu-
nicação, sem necessidade de
encontros presenciais.

“Nos adaptamos às novas

exigências sanitárias em to-
dos os setores, atendendo os
decretos municipais. Nas ro-
ças, a maioria da
mão-de-obra é das próprias
famílias, e orientamos que
apenas uma pessoa saia da
propriedade para fazer as
entregas na cooperativa”,
disse Macedo. A distribuição
produtos finais é feita em
frota própria, em grande
parte para Salvador. Ele atri-
buiu os resultados atuais ao
empenho de 20 anos.

Parcerias e melhoria
“Através de parcerias com a
Fundação Odebrecht, Se-
brae, Embrapa e muitas ou-
tras, tivemos melhorias am-
bientais, de produtividade e
na qualidade de vida dos co-
operados”, disse, salientan-
do que esse trabalho reflete
na comunidade com dimi-
nuição da violência, aumen-
to do IDH [Índice de Desen-
volvimento Humano] e da
renda da população.

Atualmente, a instituição,
que tornou o município de
Tancredo Neves uma refe-
rência regional em produ-
ção agrícola em pequenas
propriedades, comercializa
principalmente banana da
terra, mandioca e abacaxi in
natura e beneficiados em
doces, chips, farinha, entre
outros produtos.

O maior destaque é a pro-
dutividade alcançada com a
mandioca, com média de 30
toneladas por hectare, o do-
bro da média nacional.


